社会的責任投資の動向と新基準の公表

―R-BEC001を提案する背景と基本的な考え方

麗澤大学企業倫理研究センター

に注目すればよいのか。これらの問いに答えていくことが本稿の狙いだ。 「社会的責任投資」(SRI)とは何か。その歴史はどうなっているのか。また日本においてSRIを普及させるには、 どのような点

要

なければならない、というのが我々の最も重要な主張である。 通用しない基準」ということではない。むしろ「文化相対主義」という問題を克服するため、SRIはこうした基準を積極的に取り入れ 基準を公表した。この投資基準こそ、実は右の三つの問いを徹底的に議論・検討した上での結論である。ただし「これは日本だけにしか 二〇〇一年七月、麗澤大学企業倫理研究センターは、不特定多数の関係者による自由な使用を期待し、R-BEC001という社会責任投資

とにある。たそれを担保するための内部管理体制をチェックするこたそれを担保するための内部管理体制をチェックするこく)を測ること、組織としての自律能力をみること、まみをいう。その特徴は「経営の誠実さ」(インテグリテみをいう。その特徴は「経営の誠実さ」(インテグリテ

①第三者評価の枠組みとして、「R-BEC001」を公表

53

期待されるからでもある。 織文化の構築に、より積極的に取り組むことができると に「社会的責任投資」(SRI)が大きな役割を果たす に「社会的責任投資」(SRI)が大きな役割を果たす は、字後「安全かつ公正なビジネス社会の建設」

BEC001」を公表するのかをまとめておきたい。がいったいどのようなものなのかを、そしてなぜ「R-きく異なってくるが、ここではまず「社会的責任投資」自己評価基準」として用いるかで、その活用方法は大「8-BEC001」を「第三者評価基準」として用いるか、

社会的責任投資(SR-)とは

い」、あるいは「問題企業の体質を変えたい」と望む投じてビジネス社会にポジティブな変化を引き起こしたる。それは、投資リターンだけでなく、「誠実かつ責任から評価し、投資行動を通じてこれを支援することにあの目指すところは、企業などの組織・団体を社会的視点の目指すところは、企業などの組織・団体を社会的視点

する。をここでは「ソーシャル・インベスター」と呼ぶことにをここでは「ソーシャル・インベスター」と呼ぶことに資家たちの要求に応えるものであり、このような投資家

いくことを意味する。企業の銘柄を集め、ひとつの金融商品として売り出して業の株式や社債に積極的に投資していくこと、そうした会的責任の遂行に前向きな企業を選び出し、そうした企これを金融機関の側からいえば、企業倫理の実践や社

この運動は一六世紀の米国に起源があるといわれてい この運動は一六世紀の米国に起源があるといわれてい この運動は一六世紀の米国に起源があるといわれてい この運動は一六世紀の米国に起源があるといわれてい この運動は一六世紀の米国に起源があるといわれてい この運動は一六世紀の米国に起源があるといわれてい

九八〇年代になる。この時期、米国ではエリサ法の制もっとも、SRIが明確な形で市民権を獲得するのは、

ヨーロッパ、その他先進国にまで広がりつつある。である。そして、現在、SRIは米国内にとどまらず、環境変化をうけ、米国でSRIが大きく成長し始めたの施行で企業年金の資産残高が膨らんでくる。こうした示す必要性が増し、また確定拠出年金制度(401k)定(一九七四年)をうけ、年金基金の運用方針を明確に

ことである。 ことできな。 ことできな。 ことできな。 ことできなる。 ことできな。 ことできな。 ことできな。 ことできなな。 ことできな。 ことできなな。 ことできなな。 ことでなな。

文化相対主義 ニー ネガティブ・スクリーニングと

すものである。最近では「人権、労働、環境、地域貢献業や団体を非倫理的とみなし、これらを投資対象から外ャンブル、アルコール、原子力、軍事などにかかわる企法)においている。このスクリーニングは、タバコ、ギ柄選択の基本を「ネガティブ・スクリーニング」(消去米国で発達したSRIは、その歴史的な経緯から、銘

ば、依然、小さいといわざるを得ない。れはネガティブ・スクリーニングのウエイトと比べれティブ・スクリーニング)も一般化してきているが、そなどの取り組みをスクリーニングにかける手法」(ポジ

とどまっている。 と、いずれも五〇%以下に三%)、動物福祉(一五%)と、いずれも五〇%以下にておらず、人権(四三%)、労働(三八%)、避妊(二たおらず、人権(四三%)、労働(三八%)を除くポジーンブル」を、八三%は「アルコール」を、八一%はスクリーニングの九六%は「タバコ」を、八六%は「ギスクリーニングの九六%は「タバコ」を、八六%は「ギスクリーニングの九六%は「メニーたとえば、一九九九年の時点で、米国におけるSRI

理」という座標軸で裁いてしまうことだ。っている価値で他の文化圏を測り、これを「倫理―非倫な問題が内在している。それは、ある特定の文化圏が持味では、便利な選別法といえるが、このやり方には大き銘柄選択は、非常に簡単でコストもかからない。その意名ど)にとっては、ネガティブ・スクリーニングを行う評価機関や投信会社(運用機関スクリーニングを行う評価機関や投信会社(運用機関

スクリーニング基準を日本に適用してみよう。「ギャンブル」「アルコール」「武器」「原子力」といった、たとえば、米国において非倫理的といわれる「タバコ」

所を抱える電力各社、 リンビール、アサヒビー 生産農家。宝くじを扱う第一 ・機器などを納めるメー !類製造販売業者。 ッくじを扱う小売店。 「崎重工、富士重工、石川島播磨、 一本たばこ産業、 タバコにかかわる流通業者、 軍事ビジネスにかかわる三菱重工、 あるい ・カー。 アル ル、 は原子力発電用のター サッポロビー コールの製造にかかわ 勧業銀行や富士銀行、 NEC。原子力発電 ル、 その タ 他 るキ スポ バコ

的と判定されてしまう。たしかに、日本でも、 目に働いていても、扱う商品・サービスゆえに、 することには無理がある。 つ ルコールを嫌う人はいるだろう。 これら企業は、すべて、そこで従業員がどんなに それらを扱う企業を一律的に しかし、だからとい 「非倫理的」と断 夕 非倫理 バ コ 真 ゃ 面 定

する金融機関が非倫理的とみなされ、SRIファンドか よく理解できるだろう。 スラム圏の評価基準を例にあげて考えてみれば、 ネガティブ・スクリーニングに無理があることは、 そこでは、 、されることになるだろう。 こうしたやり方には、 日本人が抵抗を覚えるのではないだろうか。欧米の スに注目したSRI関連金融商品をつくるとしよ おそらく、豚肉を扱う企業や金利を追求 今、 仮にイスラム圏で商品 もっと ・ サ 1

> えている。 ネガティブ・ スクリーニングも、 これと同様の問 問題を抱

スクリーンにかける 「経営の誠実さ」(インテグリティ)

は、 ズ・サスティナビリティ・グローバル・インデックス) 識さえ助長しかねないのだ。 非倫理的といわれる職種で働く人びとへの偏見や差別意 り方ではない。そもそも、そうしたスクリーニングでは、 れを「倫理―非倫理」に分けるのは この意味で、 一九九九年にはじまったDJSGI 世界中の企業を社会的視点からスクリーニングし作 扱っている商品・ サービスに注目 合理的· (ダウ・ジョ やはり職種や 説得的なや .]

除し、 ない。 (10) 販売すること、こうした商品開発に異論があるわけでは 個々人の趣味、 それぞれのテーマ別ファンドをつくって賛同者に 嗜好、 信条、 信念などで特定銘 抗柄を排

ある―ただし、

環境スクリー

ニングは持続可能性の視点

発点に

ら取り込まれている。

成された指標であるが、これに関しても、

業態に注目したネガティブ・スクリーニングが出

力説したいのは、 ネガティブ・スクリーニングに基礎

み」でなければならないことである。の文化圏でも受け入れられるような「より普遍的な枠組SRIの選別法はある特定の文化圏だけでなく、いずれを効果的に解決できないこと、またさらに理想をいえば、れられないこと、日本のビジネス社会が抱えている問題をおいたSRIは、少なくとも日本では積極的に受け入

している。の社会状況を反映した課題を抱え、その優先順位も異に同様の問題はある。しかし、各社会は基本的にそれぞれいてまわる。たしかに日本にも欧米社会が抱える問題とうが、これに関しても「文化相対主義」という問題はつスクリーニングを用いるというのもひとつの方法であろネガティブ・スクリーニングに代えて、ポジティブ・ネガティブ・スクリーニングに代えて、ポジティブ・

られる。

問題に苦しんでいるからだ。とくに「貧富の格差」や「都市部のスラム化」といったな活動のひとつとしてあげられるが、それは米国社会が投資、低所得者層への住宅低利融資」などがポジティブたとえば、米国では「コミュニティの再生や都市開発

個人情報保護、デジタル・ディバイドといった倫理的課おける職場の安全衛生、強制労働、外国公務員贈賄防止、銀行、OECDなどの国際機関は、児童労働、途上国にまた国際的な活動を展開するNGO、人権団体、世界

いない、あるいは別のもっと身近なところにあると考える一般投資家や消費者の関心は、まだそこまで到達して恵は重要でない」といっているのではない。日本におけがを実施したとしても、現段階では、それほど多くの関国内でそれらの課題に焦点を絞ったSRIスクリーニン題を「解決すべき主な目標」として取り上げるが、日本

ものでなければならないと考えている。は、それが「経営の誠実さ」(インテグリティ)を測るクリーニングとはどのようなものなのだろうか。私たちものなのだろうか。あるいはそれを普及させるためのスそれでは、日本で今求められるSRIとはどのような

であると感じている。 であると感じている。 とのような文化圏においても等しく受け入れられるものがを自浄能力」を問うものでなければならないと考えての体制が整っているか」、つまり「組織としての自律能の体制が整っているか」、「自組織にどのようなリスクを合理別のいい方をすれば、「自組織にどのようなリスクがあ「仕事に取り組む時の組織としての姿勢」をみるもの、「仕事に取り組む時の組織としての姿勢」をみるもの、

る。

さらにいえば、こうした視点で選ばれた企業こそ、長いのにいえば、こうした視点で選ばれた企業にも理想的な選別基準を提供するものといえるのであいで、SRIは資金の長期的運用を主とする年金基金を特で、SRIは資金の長期的運用を主とするでは、デリバティブなどを期的なリターンが高く、安全確実な投資対象であるともあらにいえば、こうした視点で選ばれた企業こそ、長さらにいえば、こうした視点で選ばれた企業こそ、長

四(インテグリティ・スクリーニングの狙いは

任ある経営を行うこと」「消費者や投資家を欺かず、国ること」とは何なのか。私たちは、それが「誠実かつ責では、日本人の多くが企業に「求めること」「期待す

用するインテグリティの高い企業になること」などと理それらリスクをコントロールすること」「国際社会に通ら逸脱するリスクを自ら把握し、合理的な方法を用いて、こと」「公正にビジネスを行うこと」「法令や社会規範か民の生命・健康・財産・プライバシーなどの安全を守る

し、国民の怒りをかってきたことにある。や団体の不祥事が相次ぎ、しかもそれが国民生活を脅かこれらを強調する理由は、ここ数年、日本では、企業

解している。

反社会的勢力への利益供与、株取引に伴う損失補填、反社会的勢力への利益供与、株取引に伴う損失補填、反社会的勢力への利益供与、株取引に伴う損失補填、反社会的勢力への利益供与、株取引に伴う損失補填、反社会的勢力への利益供与、株取引に伴う損失補填、

えない。それがひとつの方向に集約され継続的な力となだけではビジネス社会を変えるだけの十分な力にはなり、ただし、国民一人ひとりの不信、憤懣、批判は、それ

れはと思えば、批判の集中砲火を浴びせてきた。問題企業に対して怒りをぶつけてきた。マスコミも、こからだ。これまでにも、不祥事が起こるたびに、国民はらない限り、怒りはあくまでも個人のレベルにとどまる

なかったからである。 ではばらばらとなってしまう不信、憤懣、批判を、ひとではばらばらとなってしまう不信、憤懣、批判を、ひと変えるほどの力はもっていなかった。それは、そのまま変したようにみえても、現実のビジネス社会を根本からしかし、これらの怒りや報道は、一時的には問題を解しかし、これらの怒りや報道は、一時的には問題を解

業はたくさんある。 業界内調整による仕事を辞退し、莫大な損失を被った企からもそうした商談を辞退してきた。事実、官製談合やからもそうした商談を辞退してきた。事実、官製談合やとになる。明らかに利益になる話があっても、それが法真面目な企業はこれまで何度も馬鹿をみてきたというここれを裏返せば、そうした仕組みがなかったために、

になり、結果として、国民生活の安全(生命、健康、財誠実な会社が栄える」という市場を放置しつづけることければ、結局、「正直者が馬鹿を見る」という社会、「不れなければならない。また、そうした評価の仕組みがなそうした英断を下し得る企業は、市場で正しく評価さ

のである。 持が得られず、やがて努力の手綱を緩めていってしまう倫理やコンプライアンスへの取り組みに関して社内の支も、そうした努力を評価する社会的な仕組みがなければ、そもそも、不祥事を経験し再発防止に取り組む企業で

考えている。 グリティに焦点をあてたスクリーニングは欠かせないとそして、そのための合理的で有効な手段として、インテと社会をつくっていかなければならないと感じている。が競争力をもち、公正かつ責任ある経営が報われる市場が競争力をもち、公正かつ責任ある経営が報われる市場かかる意味で、私たちは、インテグリティの高い企業

五 「R-BECOO1」はプロセス評価を中心

い」と考える人が多数存在している。したい」「より良い社会をつくり、後世に残していきたき起こしたい」「投資行動を通じてより良い企業を応援市場には「投資行動を通じてビジネス社会に変化を引

提供できれば、また年金基金などが投資銘柄の決定にあそういった人びとにSRIファンドという投資手段を

59

える大きな推進力となっていく。体を通じて、ひとつの力に集約され、ビジネス社会を変る。また、既述のような批判や不満も、SRIという媒ちや願いが一定の形をとり具体化されていくことになたりSRI基準を採用すれば、人びとが抱いていた気持

なる。

「安全かつ公正なビジネス社会の建設」を促すことにするリスクの少ない企業を、法制度的・社会的な変化に対感な企業を、またさらには社会責任を積極的に果たそ敏感な企業を、またさらには社会責任を積極的に果たそかうことで、法令に違反するリスク、社会規範から逸脱行うことで、法令に違反するリスク、社会規範から逸脱つまり、インテグリティに注目したスクリーニングを

不可避的な現象なのである。 不可避的な現象なのである。 という保証ではない。しかし、潜在的なリス起こし、事件や事故にかかわるものである。事件などは組織であろうと、いつか必ず誰かが何らかの問題を引きい」という保証ではない。どのような企業であろうと、れた企業は、事件や事故といった不祥事を一切起こさなただし、このことは「『R-BEC001』を用いて選択さ

ーニングは、事件や事故といった過去の失態を厳しく問このため、私たちの提唱するインテグリティ・スクリ

を問うものである。事件を引き起こした場合、その対応はどうか」という点うな姿勢でそうしたリスクを扱っているか」「何らかのスクや社会規範逸脱リスクなどを適切に把握し、どのようものではなく、むしろ、「各企業や団体が法令違反リ

注目し、これを評価していくのである。 に関係者へこれを公表し、早期解決に努めたか」「どいたか」「もし何らかの事件や事故が起こった際、迅いら問題が起こらないよう機能する体制を構築・維持しい、合理的な措置をとっていたか」「組織として常日頃はなく、「組織として法令違反リスクなどを正しく把握このため、「R-BEC001」は、失態という「結果」でこのため、「R-BEC001」は、失態という「結果」で

行わなければならない。いるか、それを担保するための体制を整えているか」でサービス」ではなく、「誠実かつ責任ある経営に努めて会に優しい企業か」という評価は、「企業の扱う商品・最後にもう一度繰り返しておきたい。「倫理的か、社

きりとした形で市場で評価されるようになり、それが、労働、環境などの問題に誠実に取り組む企業がよりはっこの点に注目したスクリーニングが定着すれば、人権、

とを心より願っている。 した新しい社会の創造に「R-BEC001」が活用されるこ境をつくりだすはずだ。企業倫理研究センターは、そう正な社会を生み出し、また従業員にとって働きやすい環ひいては、消費者や国民にとって安心して生活できる公

注

- ac.jp/ ac.jp/
- つけられた。 つけられた。 のは、麗澤大学企業倫理研究センター(Reitaku (2) R-BECとは、麗澤大学企業倫理研究センター(Reitaku のけられた。
- 社会の建設に積極的に貢献していくこと。第二と第三のその精神まで理解し実践していくこと、第四はより良いルを遵守すること、第三は法令ルールの文言だけでなく、いる。第一は適正な利益をあげること、第二は法令ルー(3)ここにいう「社会的責任」とは、四つの意味を含んで

三宅麻衣子「倫理で企業選別の時代に」『日本経済新 三宅麻衣子「倫理で企業選別の時代に」『日本経済新 三宅麻衣子「倫理で企業選別の時代に」『日本経済新 三宅麻衣子「倫理で企業選別の時代に」『日本経済 大国SRIに関する様々なデータを公表している。たと 大国SRIに関する様々なデータを公表している。たと 大国SRIに関する様々なデータを公表している。たと 大国SRIに関する様々なデータを公表している。たと 一九九九年末で二兆ドルに達し、専門家が管理する総資 一九九九年末で二兆ドルに達し、専門家が管理する総資 一九九九年末で二兆ドルに達し、専門家が管理する総資

聞·経済教室』二〇〇〇年五月一五日。

またヨーロッパでも、SRIは着実に普及しつつあり、とくに英国における変化には目を見張るものがある。英成立し、さらにその修正が二〇〇〇年七月に施行された成立し、さらにその修正が二〇〇〇年七月に施行されたことで、年金基金のファンド・マネジャーは、SRI基準を採用しているかどうかを公表しなければならなくなった。その結果、現在では、年金基金の五九%が、またその資産総額の七八%がSRI基準を何らかの形で採用しているという。フランス、オーストラリアでもすでにしている。Alex Skorecki, "Social awareness pays off in the long run", Financial Times, Feb 28, 2001. Eugenie Mathieu, "Response of UK Pension Funds to the SRI Disclosure Regulation", UK Social Investment Forum, Oct., 2000.

- 会貢献ファンドが登場している。 投資信託が設定され、二〇〇〇年には、より包括的な社(5) 事実、日本においても、一九九九年に環境保護関連の
- 理研究センターにおいて、SRI証券アナリスト、研究○○の年春、ウォートン・スクール、ジックリン企業倫(6) SRIの動きやスクリーニングのあり方に関して、二

2000. 2000.

- (7) SIFによる発表。同じく米国では、一九九九年の時(7) SIFによる発表。同じく米国では、一九九九年の時による発表。同じく米国では、一九九九年の時による発表。同じく米国では、一九九九年の時のスクリーンを用意している。ない、SRIを設定する専門家は、八八%が三つ以上のスポ、SRIを設定する専門家は、八八%が三つ以上のスポール四九七〇億ドルに達している。そのうち、一カリーンを用意しているともいわれる。 の方の一点で、SRI関係のスクリーニングを行っている基金のよび、SRI関係のスクリーニングを行っている基金のより、SIFによる発表。同じく米国では、一九九九年の時のリーンを用意しているともいわれる。
- していく。 売上げが、売上全体の何割程度か」といった基準で排除(8) 厳密にいえば、「非倫理的とされる商品・サービスの
- スクリーニングは、それなりの効果をあげてきたといわ00のそれを上回っている。この意味で、ネガティブ・は、過去一〇年間のタイム・スパンで測れば、S&P5(9) 米国におけるSRIファンドのパフォーマンスを示す

と能力を持っているか」を問うことが、より説得力ある 以上に、まず「企業が誠実かつ責任ある経営を行う姿勢 出す」という発想に立てば、扱う商品やサービスをチェ をあげた理由として第一にあげなければならないのは するものと考えられる。 実に物語っていよう。なお、同様の理由から、インテグ リスク・ヘッジになると考えられる。二〇〇〇年に起こ ックすることも必要になるかもしれない。しかし、それ なる。日本でも、ファンドのパフォーマンスを考え スクの大きな銘柄だったということである。タバコ、ア 排除された銘柄がいずれも訴訟リスクやボイコット・リ れ リティ・スクリーニングを活用したSRIファンドや年 三洋電機子会社による不正表示出荷などが、その点を如 ルコール、ギャンブル、原子力などはその最たるものに 金基金運用は、長期的に安定したパフォーマンスを保証 った雪印乳業食中毒事件、三菱自工によるリコール隠し、 -訴訟リスクやボイコット・リスクの少ないものを選び ている。ただし、ネガティブ・スクリーニングが効果

とつとなっている。 いても特定産業を排除するスクリーニングが主な柱のひ(10) 二〇〇一年六月に英国で設定された FTSE4Good につ

(日) SIF Industry Research Program, "Increasing

Investment in Communities: A Community Investment Sep. 15, 2000. 私たちは、他の地域や文化圏には「同様Sep. 15, 2000. 私たちは、他の地域や文化圏には「同様の問題がない」といっているわけではない。問題解決のの問題がない」といっているわけではない。問題解決のの問題がない」といっているわけではない。問題解決のがある。

(12)とりわけ、公的年金の運用に関しては、SRI基準の年三月。

ていた「本業を通じての貢献」を大きく越えるものであ理の確立と順守」になっている。これは、例年一位にき頼の維持・向上にとってもっとも重要なことは「企業倫によれば、企業に対する信頼感は二年連続で低下し、信(3)『経済広報』(二〇〇一年二月号)「企業観アンケート」

- (4) 不正行為や無責任な行動に対して法的制裁を科すこと、(4) 不正行為や無責任な行動に対して法的制裁を科すことのの年一二月一日閣議決定)。『行政改革大綱』(二〇まだ多くの時間を要するだろう。『行政改革大綱』(二〇まだ多くの時間を要するだろう。『行政改革大綱』(二〇まだ多くの時間を要するだろう。『行政改革大綱』(二〇まだ多くの時間を要するだろう。『行政改革大綱』(二〇はを抑止する有効な手段とはなっていない。結果責任のまだ多くの時間を要するだろう。『行政改革大綱』(二〇〇年一二月一日閣議決定)。

とくに第三の点については、財政投融資の見直しに伴

- (1) 結果を問うことも大切だが、結果だけを厳しく問うこ(1) 結果を問うことも大切だが、結果だけを厳しく問うこう。「一切のリスクはあってはならない」と考えるのは発展する可能性や緊急度などから優先順位をつけ、順位発展する可能性や緊急度などから優先順位をつけ、順位を展する可能性や緊急度などから優先順位をつけ、順位の高いものから合理的にコントロールしていくことである。「一切のリスクはあってはならない」と考えるのは、地握し、経験としてどのようなリスクがあるかを適切にとは、かえって危険な社会を生み出しかねない。大切なら、結果を問うことも大切だが、結果だけを厳しく問うこ
- 18)「R-BEC001」は、SRIの健全な発展を促すものである。なぜなら、ビジネス社会に明確なメッセージを発信しせ資家という立場にたって、評価機関や投信会社の力を投資家という立場にたって、評価機関や投信会社の力を投資家という立場にたって、評価機関や投信会社の力をおると同時に、日本にこれまでになかったまったく新たな18)「R-BEC001」は、SRIの健全な発展を促すものであ